

PALABRAS A LOS LECTORES

Raúl Roa García es una figura de ascendencia permanente, y renovada, para la intelectualidad revolucionaria de América Latina y el Caribe y todo el Tercer Mundo. Los cubanos tenemos el privilegio de que un hombre de esa estatura, en cuanto al pensamiento y la acción revolucionaria, naciera entre nosotros hace exactamente 115 años. A propósito de la amplia jornada de celebración en torno a esa efeméride, concebida por la Cátedra que lleva su nombre (empeño de hondo significado que desde su constitución, el 7 de julio del 2021, le ha insuflado nuevas energías al estudio de la vida y obra de su figura) y también al hecho de que en el 2022 se cumplen 40 años de su ascenso a la inmortalidad, Política Internacional se dio a la tarea de preparar como una edición especial este número 4, dedicándolo íntegramente sus páginas al estudio y análisis de la vida y obra de Raúl Roa García, desde una perspectiva interdisciplinaria y multidimensional. Ha sido un trabajo arduo que incluyó, primero, la revisión en nuestros archivos de los artículos publicados en la anterior versión impresa sobre Roa, desde el número fundacional correspondiente al primer trimestre de 1963, donde aparece su impronta de principio a fin, hasta la etapa actual marcada por los imperativos de una revista académica en formato digital. Apreciar la manera en que diferentes autores han examinado, a lo largo de seis décadas, los aportes de una personalidad de esta magnitud fue apenas el comienzo de la travesía editorial que hoy ponemos a disposición de los lectores, con especial satisfacción.

En la sección El Mundo en que vivimos, la Dra. C. María Elena Álvarez Acosta reflexiona en su artículo “África en Roa” sobre la manera en que estuvo presente el continente africano en su incesante batallar, en tanto región a la que nos atan vínculos entrañables, y cuyas causas emancipatorias han sido enarboladas, de forma ineludible, por nuestra política exterior desde el triunfo revolucionario.

La Dra. C. Dolores Vilá, en “Ni se propone ni se impone: se expone. Raúl Roa: el maestro” nos acerca, a través de una valoración politológica, a varias de las contribuciones fundamentales de Roa, desde la dimensión de un verdadero maestro de la lucha revolucionaria. La Dra. C. Carmen Gómez García, por su parte, incursiona a través del ensayo “Raúl Roa y Jorge Mañach: actualización de una polémica” en el afamado debate que sostuvo con Jorge Mañach, en el cual se evidenció la sólida formación marxista que, para la época, ya exhibía el joven Roa. La MSc Zoila Fajardo Estrada, asimismo, se adentra con “Roa, su tiempo, su filosofía política” en los pilares, desde la filosofía política, que distinguieron el quehacer de este hombre extraordinario. Y la MSc. Juana Marta León Iglesias, profundiza en la “Ética y política en el pensamiento sobre la cultura de Raúl Roa García en el periodo 1940-1958”, en la que su concepción de cultura es profundamente humanista, popular y antidictatorial, y contribuye a la reivindicación de la identidad latinoamericana y cubana y a la oposición al colonialismo cultural.

En Diplomacia Cubana se concentran tres trabajos donde se analiza, básicamente, el papel de Roa en la fundación de una entidad encargada de llevar adelante la proyección internacional de la naciente revolución. El Dr. C. Carlos Alzugaray Treto, con su enjundioso estudio “Raúl Roa García y la creación de una cancillería revolucionaria: los primeros años (1959-1965)” profundiza, mediante la consulta de documentos relevantes, en la manera en que se sentaron las bases en ese período de la sólida estructura diplomática antillana que llega hasta nuestros días. El Dr. C. Marcelino Fajardo Delgado, ya desaparecido y también destacado diplomático, subraya en “Raúl Roa: el valor del ejemplo en la creación de la diplomacia revolucionaria cubana”, la inigualable contribución de Roa a ese proceso formativo, desde todos los ángulos. El Lic. Raúl Roa Kourí, en “Homenaje a Raúl Roa”, nos brinda, en ocasión de conmemorarse entonces el aniversario 95 de su nacimiento, una mirada amplia y enriquecedora sobre el devenir intelectual y revolucionario de su padre, a lo largo de su fecunda vida.

En el apartado de Relaciones Internacionales emerge un Roa desde múltiples dimensiones. La Dra. C. Ileana Capote Padrón, en su artículo “Raúl Roa y las batallas en la OEA. Un análisis de su comportamiento político desde una Ciencia Política con enfoque Sur”, pondera, desde el instrumental teórico de la Ciencia Política, las emblemáticas contiendas que sostuvo Roa en el seno de la desprestigiada Organización de Estados Americanos (OEA).

La Dra. Emma Cárdenas Acuña, con “Raúl Roa y la enseñanza de la diplomacia revolucionaria en Cuba”, realiza un recorrido por los momentos principales de esta especialidad, resaltando la vigencia de las contribuciones de Roa en la materia.

La Lic. Isabel Allende Karam, quien durante muchos años se desempeñara como rectora del Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García”, nos entrega, en “Roa diplomático”, un trabajo amplio sobre diversas aristas de su desempeño en la actividad internacional.

En Lente Científico Estudiantil, se comenta, a través de “Raúl Roa, el periodismo al servicio de la Revolución”, de las estudiantes Emily Puisseaux Moreno y Marian Espinosa Díaz, acerca de la vasta obra periodística de Roa, ejercida durante décadas. Y de la estudiante Claudia Victoria Mandel Gallardo, el artículo “Raúl Roa y la universidad. Apuntes sobre el pensamiento revolucionario de su tiempo”.

En Notas confluyen diversos trabajos. El primero de ellos, “Che”, del doctor Roa García y publicado originalmente en el cuarto trimestre de 1967, es una hermosa evocación sobre una figura excepcional de cualquier época histórica. Roa y el Che fueron amigos, desde que se conocieron en México a mediados de la década del 50 del siglo anterior, por tanto, se trata de un trabajo que trasluce el cariño especial del cubano hacia el nacido en Argentina, ante la devastadora noticia de su asesinato en La Higuera.

La Dra. Cs. Thalía Fung Riverón, en “Roa y una ciencia política desde el sur”, explora, de forma somera, las cuestiones sustantivas dentro del accionar de Roa, a partir de una concepción de la Ciencia Política que desborda los preceptos tradicionales de dicho saber. El Dr. C. Oscar Oramas Oliva nos proporciona, con “Recuerdos de un creador y Canciller de la Dignidad: Raúl Roa García”, un trabajo en el que resalta la figura de Roa, y su impacto para los que, como él, se iniciaron bajo su conducción en el campo de las relaciones internacionales. El Dr. Ricardo Alarcón de Quesada, discípulo de Roa y también con una brillante actividad diplomática en servicio de la Revolución, tristemente fallecido hace apenas unas semanas, realizó una verdadera disertación sobre su figura al pronunciar las “Palabras en la velada solemne por el centenario del natalicio de Raúl Roa”, las cuales intensifican ahora su vigencia. El Lic. Abelardo Moreno Fernández, otro de sus grandes discípulos, igualmente realizó un profundo análisis de su legado, al pronunciar hace solo unos meses las palabras centrales en el acto por el 115 aniversario del nacimiento de Roa.

Por último, en Publicaciones Recibidas, el Dr. C. Hassan Pérez Casabona, en “Latir de la contemporaneidad en Raúl Roa. Homenaje en sus textos de fuego”, nos brinda un breve acercamiento a los dos tomos de esta obra trascendental preparada por Ediciones Imagen Contemporánea, a raíz del centenario de Roa, y que recientemente fueron obsequiadas, en esfuerzo conjunto con la Cátedra Raúl Roa, a los estudiantes y profesores del ISRI.

Para concluir solo nos resta agradecer la intensa labor desplegada por varios profesores y trabajadores de diversas instituciones, imposibles de nombrar aquí, para que este empeño viera la luz. Nos alienta, y reconforta, tener plena conciencia de la significación del trabajo acometido, en particular para las nuevas generaciones de diplomáticos y revolucionarios cubanos y del mundo. Estamos seguros que todos, experimentados y noveles, multiplicaremos nuestras energías y compromisos a través del estudio de este amplio recorrido temático que le ofrecemos sobre el inolvidable Canciller de la Dignidad.